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社會工作者註冊局新一屆選任委員
選舉日前結束，主張暴力抗爭、「佔
中積極分子」邵家臻、曾健超均高票
當選，其餘新當選的選任委員清一色
都是「黃絲」中人。社工註冊局是負
責審核和登記社工資格的法定團體，
激進派壟斷社工註冊局，意味着未來
社工路線更趨激進，鼓吹、縱容業界

和服務對象以激進手段表達爭取訴求，很難期望社工
註冊局會懲罰參與暴力衝擊的社工，相反主張遵守法
治、真心服務市民的社工就會受到排斥，這對本港社

工制度、對香港的穩定和諧均後患無窮。
特區政府每年用於資助福利機構的費用高達64億

元，反對派一向對社工界虎視眈眈，處心積慮經營。
反對派的社工長期佔據社福界的要職，藉以操縱福利
開支，一來可以招兵買馬，令反對派社福勢力不斷坐
大，二來影響弱勢社群的人心，培養更多反政府的選
民。
激進反對派近年一直控制着選舉委員會裡面的社工

界別，邵家臻、曾健超也是高票當選社工界的選委。
工黨的張超雄在2004年透過社福界功能組別，晉身立
法會；打響知名度之後，他通過分區直選，成為新界

西的立法會議員。去年6月13日立法會外的「反新界
東北發展」非法集會中，張超雄的議員助理葉榮扮演
勇武角色，坐着輪椅衝擊立法會的玻璃大門，被警方
拘捕。張超雄則為暴力衝擊撐腰，指責警方的拘捕是
「打壓民主」。
激進社工一方面享受政府的資助，另一方面卻不斷

煽動群眾反對政府，不時以爭取福利為名，煽動弱勢
社群遊行示威，向政府施壓，走福利主義道路。更令
人不齒的是，有社工、律師專門物色領取綜援的長
者，「借人頭」申請法律援助，對香港的重大基建例
如港珠澳大橋等進行司法覆核，拖延工程進度，使工
程建造費大幅超支，浪費大量公帑。然後，反對派又
攻擊政府的工程為「大白象」。其實，被浪費的巨額
公帑用來解決房屋、醫療、教育問題，可令很多基層

市民受惠。激進社工鼓動市民狙擊施政，到底是為市
民爭取權益，還是陷市民於不義，一目了然。
社工激進化是港英政府留下來的怪物。港英撤退之
前，設計了福利綑綁選票的體制，一方面大大增加香
港的福利支出，一方面在大學裡扶植反對派的社福界
學者，例如楊森、張超雄之流，培養出一批又一批激
進社工系學生，並且加入反對派政黨。這些人利用社
工身份的便利，源源不絕地吸取社福資源，又慷政府
之慨，以福利吸引受眾，擴大自己的勢力，為反對派
參加各種選舉培養選民基礎，等同有預謀的「種
票」。反對派的地區樁腳其實就是派福利的社工。社
工激進化令社會更加撕裂，製造更多更大的社會對
抗，對香港絕對不是好事。

「黃絲」壟斷社工註冊局後患無窮 徐 庶
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列顯倫批評濫用司法覆核 社會廣泛認同支持
終審法院前常任法官列顯倫本月初批評，有關人士

提出司法覆核的用意，只是試圖癱瘓特區政府的運
作，以及「純粹是譁眾取寵，不恰當地裝腔作勢」，
他認為法官不應濫批、濫審司法覆核。列顯倫舉出三
個例子，包括港珠澳大橋、政改方案諮詢及免費電視
發牌三宗司法覆核，指三宗申請均毫無理據，根本沒
有值得爭議的地方，惟法庭仍煞有介事地處理一番，
而且頒佈冗長的判詞，簡直是浪費時間和金錢。列顯
倫的批評是對濫用司法覆核者的當頭棒喝，得到社會
各界廣泛認同和支持。終審法院前首席法官李國能撰
文回應列顯倫，指本港法律制度能有效地防止司法覆
核程序被濫用，事實上司法覆核已重塑法律環境，亦
不應將司法覆核視為對政府的滋擾，相反是政府良好
管治的重要基礎。

理論不等於實踐 實況是司法覆核被濫用
司法覆核是政府良好管治的重要基礎，這一大原

則、大道理沒有錯，在理論上是對的。但理論不等於

實踐，香港的實際情況是，司法覆核被濫用，偏離了
司法覆核的原意，這才是要害。列顯倫12月2日針對濫
用司法覆核的批評切中時弊，道出了問題所在。大律
師公會主席譚允芝12月3日出席港大法學院畢業禮後承
認，濫用司法覆核情況的確間中出現，而且有人將司
法覆核作為論政平台並不正確。

實際上，列顯倫舉出的三宗個案只是冰山一角而
已。回歸以來，有人屢屢濫用司法覆核，從吳嘉玲
案、莊豐源案、外傭居留權案、港珠澳大橋案，以及
針對「剪布」的司法覆核等，使本港政治、經濟、民
生等眾多問題高度政治化。香港如今事無大小都要司
法覆核，而且許多司法覆核背後都有政黨及政客的身
影，尤其是大狀黨。例如2011年4月的港珠澳大橋司法
覆核案，協助朱婆婆提出司法覆核的律師黃鶴鳴是公
民黨執委，代表朱婆婆的大狀戴啟思與公民黨關係友
好，他在這宗官司的副手大律師郭榮鏗是公民黨執
委。當中到底有何蹊蹺，不是很耐人尋味嗎？

濫用司法覆核 傷害法治經濟民生
李國能指不應將司法覆核視為對政府的滋擾，這在

理論上也是對的，但香港的實際情況是，濫用司法覆
核不僅造成對政府施政的極大滋擾，而且嚴重傷害法
治和經濟民生，製造了社會嚴重撕裂，政爭無日無
之，亦損耗天文數字的公帑。

即使是李國能自己審判的司法覆核案，如果沒有嚴
格把關，憲制後果和社會代價也十分沉重。例如，
1999年1月29日的吳嘉玲案，是回歸後第一個居留權
案，時任終院首席法官的李國能在審理該案件時，並
無在判決前先提請人大常委會釋法，自行裁定港人所
有內地子女可享有居港權，引發了可能釀成160多萬內
地移民湧港的嚴重危機，幸人大釋法得以化解。2001
年7月20日的莊豐源案也是由李國能審理，明明人大已
經對「雙非」問題釋過法，但審理法官卻置之不理，
並以根據籌委會的意見並經全國人大常委會釋法確認
制定的《入境條例》有關條文抵觸《基本法》而宣告
無效廢除，其顛倒憲制倫理的性質十分明顯。在社會
代價方面，莊豐源案令大量內地孕婦湧港產子，一度
對本港醫院的婦產科、兒科、母嬰健康院以至人口政
策和社會福利造成嚴重影響。明報的專欄文章曾認
為：「2001年終審宣判的莊豐源案，是終審法院對人
大常委會1999年第一次釋法推翻其居留權裁決的『報
復』，頗有點『你做初一、我做十五』的政治意
味。」

濫批濫審司法覆核 後果不可輕描淡寫
李國能指，法庭批出司法覆核許可挑戰政府或公共

機構的政策，或會造成延誤、額外花費或不便，但在
體現法治的前提下乃無可避免，坦言「方便和公義時

有矛盾」。實際上，法官濫
批、濫審司法覆核，挑戰政府
政策，絕不可輕描淡寫為「或
會造成延誤、額外花費或不
便」，其後果往往是市民無法
承受的。以港珠澳大橋司法覆核案為例，大橋工程最
終延誤兩年，工程成本因而急升88億元，即使不計有
關連接道路工程費用的上漲，大橋工程完成後因連接
道路遲遲不能接駁，大橋也就無法發揮各方面的效
益，其損失更是難以估算。更嚴重的是，司法覆核被
濫用發生異化，成為政治鬥爭工具和阻撓政府施政的
攔路虎，令不少人質疑司法覆核在法治社會的作用，
因此濫用司法覆核最終將對法治構成損害。

濫用司法覆核 法院有嚴格把關責任
李國能自己也說過並再次在今次的文章中強調，司

法覆核不能解決複雜的政治、經濟及社會問題，而這
些問題只可透過討論及妥協，經過政治體制的運作，
才可覓得實際的解決方案。但李國能續稱，近年有不
少申請人以政治理由而非法律理由提出司法覆核，挑
戰政府的決策，這反映了有人不滿政治過程的運作，
但這不是司法機構的責任。

的確，有不少申請人以政治理由而非法律理由提出
司法覆核，這不是司法機構的責任，但是，司法機構
沒有嚴格把關，法官濫批、濫審司法覆核，這就是司
法機構的責任了。社會反對的不是司法覆核，而是濫
用司法覆核，法院有嚴格把關的責任，應維護司法覆
核實踐的正當性。

司法覆核被濫用是現實存在的嚴重問題
終審法院前首席法官李國能撰文，指不應將司法覆核視為對政府的滋擾，相反是政府良好

管治的重要基礎。司法覆核是政府良好管治的重要基礎，這一大原則、大道理沒有錯，在理
論上是對的，但香港的實際情況是，司法覆核被濫用，偏離了司法覆核的原意，這才是要
害。李國能自己也說過並再次在文章中強調，司法覆核不能解決複雜的政治、經濟及社會問
題。而濫用司法覆核，香港和市民深受其害。社會反對的不是司法覆核，而是濫用司法覆
核的現實困擾，法院有嚴格把關的責任，維護司法覆核實踐的正當性。
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社工界憂政治化
反對派壟斷註冊局

社工註冊局每屆成員共15人，包括一名社署代表、6
名委任及8名由註冊社工選舉產生的代表。今屆共

有23名候選人參與選舉，上星期六選出8名成員，社總
團隊的曾健超、倫智偉、梁傳孫、王家明、陸嘉美和關
永成，以及社工復興運動的邵家臻和鍾威龍，取得全部
議席。其中，曾健超參選政綱更提出與社工專業無關的
政綱，包括聲稱現屆政府在各大小公職安插「梁粉」、

「紅色」資金入侵社福界，「如果不想註冊局成為另一
個港大校委會」，就要先守住註冊局選任席位云云；邵
家臻和鍾威龍的共同政綱亦聲稱聯合反對派組織「法政
思匯」，以改變註冊局委任制為全面直選。

陳義飛：或成一言堂 礙專業發展
香港社工及福利人員工會副主席陳義飛昨日在記者

會上表示，在逾兩萬名註冊社工中，有約5,700人投
票，投票率為28%。上屆組織成員有學者、政府、非
牟利團體等代表當選。今屆選舉結果單一化，反對派
組織壟斷，註冊局或會成為一言堂，容不下業界的多
元聲音，局限業界的專業發展。
他認為，新一屆註冊局由兩個高度參與政治動員工

作的組織壟斷，8名獲選成員全屬反對派背景，佔據註
冊局15名成員的過半數，將控制整個註冊局的運作，
情況令人憂慮。8名當選人更明言，要延續「佔領」行
動，其中曾健超及邵家臻都曾參與「佔領」，具有鮮
明的政治立場。他們或會使註冊局日後的工作滲入政
治考慮，影響業界專業發展。
曾健超在「佔領」行動期間涉及襲警等罪行，陳義

飛說，有關案件已交由法庭審理，但註冊局會另作紀
律聆訊，判定指控是否成立，亦有權作出處罰，並就
社工的註冊資格作定奪。現屆社工註冊局被反對派主
導，個別人士若涉及反對派的違法行動而犯法，案件
在註冊局內能否秉公辦理令人存疑。

損監察職能 恐淪動員工具
註冊局的功能主要是審批辦學團體開辦認可註冊社

工課程，及處理註冊社工的註冊資格事宜及進行業界
紀律聆訊。陳義飛進一步指出，反對派壟斷註冊局，
可能會影響註冊局的監察角色，使註冊局淪為公器私
用的政治動員舞台，打壓政見不同的社工，並利用註
冊社工的個人資料作政治宣傳。
陳義飛強調，工會堅決反對一言堂，拒絕反對派把

註冊局政治化，反對利益輸送，捍衛業界多元專業發
展。工會將成立關注組，密切關注註冊局的運作。他
又呼籲，今次未投票的社工，不要再沉默，以行動關
注註冊局的發展，共同維護業界多元專業發展。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）社會工作
者註冊局選舉剛於上星期六結束，反對派組
織社會工作者總工會的8名團隊社工，全數
包攬8個席位，當中包括參與違法「佔領」
行動的公民黨成員曾健超及邵家臻，引起社
工界高度關注。香港社工及福利人員工會昨
日表示，註冊局被反對派成員壟斷，憂慮業
界政治化，限制專業發展，不僅被指襲警的
曾健超日後可能涉及的社工專業聆訊獲包
庇，註冊局更可能淪為政治動員工具。香港
社工及福利人員工會將成立關注組，監督註
冊局的運作，又呼籲今次未投票的社工關注
註冊局發展，共同維護業界利益。

■陳義飛擔
心註冊局泛
政治化。

天眼不見「放金人」阿曾：不合理
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）會計界立法會議員梁繼

昌，日前在「閒人勿進」的立法會其中一個會議室內開會
期間，於座位上慘被人糞染身，事件撲朔迷離。立法會主
席曾鈺成昨日表示，翻查所有閉路電視錄影，無發現任何
可疑人物進入會議室內，形容事件不合理亦不合邏輯，目
前未能找到合理解釋，至於梁繼昌被染污的衣物，則會於
下星期初有化驗結果，立法會秘書處會密切跟進。
梁繼昌日前於立法會會議室（二）的其中一個議員座
位上，聲稱被疑似人類糞物污染衣物，笑言事件「與放
炸彈無異」。曾鈺成昨日回應傳媒跟進進度時，形容事
件「不合理、不合邏輯」，想不到誰人會「苦心孤詣」
做出此行為。他又指，按照規例，當沒有會議舉行時，
會議室的大門被鎖上，而二號會議室的使用量較低。其
次，當會議室關閉後，閉路電視系統亦會繼續運作，即
使室內沒有燈光，當有外人進入會議室，門外的燈光都
會被攝下，但從閉路電視錄影記錄中，並無任何動靜，
「黐屎座位」的座椅位置，亦未被移動過。

前議員劉秀成嘆「流會」損立會形象
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）

過去一段時間，反對派立法會議員
一手發動拉布和流會等行動，立法
會形象近年一落千丈。為阻礙二讀
《2014 年版權（修訂）條例草
案》，反對派更擬計劃再策動多一
次流會。面對流會歪風，前立法會
議員劉秀成昨日出席立法會聯誼午
宴時不禁慨嘆，這些行動除令立法
機關形象受損，更令香港特區政府
屢被「拖後腿」，社會發展停滯不
前，廣大市民最終受害。
立法會主席曾鈺成昨日邀請一批

前任立法局和立法會議員到立法會
午宴聯誼。出席議員包括黃宜弘、
程介南、詹培忠、王霖、楊孝華、
劉秀成、何世柱、李華明和蔡素玉

等。曾鈺成期間逐一與他們握手，
民主黨單仲偕、教育界葉建源、金
融界吳亮星，以及謝偉俊等現任議
員亦有出席。
對於近年立法會流會拉布成風，

上星期三更發生「垃圾桶爆炸」暴
力事件，引起政界關注。前建築、

測量及都市規劃界議員劉秀成便指
出，議員獲選民支持才能當選，作
為議員應履行責任，出席會議，而
非只懂支取議員的報酬，卻時常缺
席會議。他還指，議員應以和平手
法表達求，而非以暴力手段，威脅
對方就範。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）今屆區
議會選舉中，民主黨多名老將「落
馬」，黨內「乳鴿」有意借勢「上
位」。據悉，「乳鴿」正計劃於明年10
月底舉行的民主黨領導層換屆選舉中，
推舉現任副主席羅健熙，接替民主黨
「姥姥」劉慧卿出任主席。民主黨立法
會議員胡志偉昨日更表明，為回應目前
的「政治大氣候」，民主黨需有新氣
象，同意由新生代接棒，他個人亦支持
羅健熙出任黨主席，自己則樂意擔任副
主席一職，藉以支持「新生代」。

羅健熙想坐正 胡志偉願「抬轎」
羅健熙的「南區幫」，在今屆區選中成
績理想，更手握立法會「超級區議會」候
選人入場券。他在區選中為自己「鋪路」
後，亦準備在民主黨內「更上一層樓」，成
為新一代的民主黨主席。上屆民主黨領導層
改選時，曾參與黨主席選舉的胡志偉，亦願
意為羅健熙「抬轎」。胡志偉昨日與傳媒茶
敘時稱，民主黨必須以「新氣象」，迎接未
來的政治大氣候。民主黨全體領導層，應以
「新面孔」示人，「老鴿」們應全退，擔當
背後「撐台」的角色。胡志偉還指，一直以
來，羅健熙擔任黨務工作，經過多年的歷
練，為黨主席的理想人選，而自己作為「中
鴿」，樂意擔任副主席一職，作為協助。
另外，對於黨主席劉慧卿早前在特別

會員大會上，提出以「辯論初選」方
式，作為衡量立法會候選人的準則。胡
志偉就認為，有關建議並不合適，認為
投票人在公開形式下，不一定是民主黨
支持者。
胡志偉又稱，民主黨應打穩陣腳，採取

「穩守突擊」策略，每區派出一隊，並成
功連任一個超級區議會議席；若「乳鴿」成功爭取多
一個超級區議會議席，對民主黨而言是「贏凸」。

■立法會議員與前任議員午宴合影。 梁祖彝 攝


